

CRÓNICA DE LA POLÍTICA EXTERIOR ESPAÑOLA (MAYO – OCTUBRE 2024)

VICTORIA RODRÍGUEZ PRIETO*
Y MONTSERRAT PINTADO LOBATO**

I. ASUNTOS GENERALES Y ADMINISTRACIÓN EXTERIOR DEL ESTADO

Como en anteriores semestres, la política exterior española ha estado marcada fundamentalmente por los dos conflictos en el entorno más próximo de la Unión Europea (UE) y que están sacudiendo la realidad internacional: la guerra de agresión en Ucrania y el conflicto en Oriente Medio. En lo referente a Ucrania, cabe destacar la visita oficial a España de su presidente, V. Zelenski, y las distintas reuniones comunitarias y aliadas para tratar la evolución del conflicto. Con respecto a Oriente Medio, el foco ha estado en el reconocimiento de Palestina como Estado que ha activado la agenda internacional con los líderes regionales y que ha favorecido el establecimiento de iniciativas multilaterales como el Grupo de Contacto árabe-islámico sobre Gaza y de los países europeos afines, que ya ha celebrado un primer encuentro en Madrid. Todo ello, sin olvidar la visita del presidente palestino, M. Abbas, a España siendo la primera tras el reconocimiento del Estado de Palestina.

A escala europea, las negociaciones respecto a la configuración de la próxima Comisión Europea han sido muy exitosas tras la elección de T. Rivera como una de las vicepresidentas que liderará la cartera de Competencia y Transición Verde. No obstante, cabe aclarar que su candidatura debe ser arropada por la Eurocámara tras la celebración de una audiencia a principios de noviembre.

En la crisis de Venezuela, España ha desempeñado un papel clave al acoger al líder de la oposición, E. González, en Madrid. Previamente, nuestro país había firmado la Declaración de Santo Domingo en donde, entre otros aspectos, se exige la publicación de todas las actas originales y la verificación imparcial e independiente de esos resultados electorales.

China también ha tenido un protagonismo indiscutible que ha culminado con la visita de P. Sánchez al país asiático, en donde ha sido recibido por las principales autoridades. La India también ha estado presente en la agenda exterior española con un viaje oficial del presidente a finales de octubre.

En la dimensión multilateral, destaca la participación P. Sánchez acompañado del titular de Exteriores al 79ª periodo de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas y que ha albergado la denominada Cumbre del Futuro a para impulsar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

* Victoria Rodríguez Prieto, Universidad Complutense de Madrid (victoriarodriguezp@ucm.es).

** Montserrat Pintado Lobato, Universidad de Santiago de Compostela (montserrat.pintado@usc.es).

Entre la actividad parlamentaria destacada, cabe reseñar la comparecencia del presidente del Gobierno en el Congreso el 22 de mayo para dar cuenta del Consejo Europeo de abril, así como otras cuestiones como la situación en Ucrania y la decisión de reconocer a Palestina¹. Asimismo, Sánchez volvió a comparecer el 17 de julio para informar de los Consejos Europeos del mes anterior en los que los líderes de las grandes familias políticas de la Unión acordaron el reparto de los puestos de responsabilidad comunitarios².

Por su parte, el titular de Exteriores ha acudido a la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso, donde ha tratado, entre otros temas, la posición de España ante las crisis que acontecen en el ámbito internacional³. Ya en el Senado, el ministro ha comparecido en agosto en la Comisión de Asuntos Exteriores para dar cuenta sobre la situación de Venezuela tras las elecciones⁴. En octubre, J.M. Albares ha acudido de nuevo al Pleno del Senado para volver a abordar la cuestión venezolana y el apoyo ofrecido a E. González⁵.

II. POLÍTICA DE SEGURIDAD Y DEFENSA

En julio, se ha celebrado en Washington la 75ª Cumbre de la OTAN con la presencia del presidente P. Sánchez, que ha destacado el “potente mensaje de unidad y cohesión” enviado por la Alianza. La Cumbre también ha incluido una reunión con los socios de Asia Pacífico. Durante el evento, Sánchez ha mantenido reuniones bilaterales con sus homólogos noruego y montenegrino.

Los ministros de Defensa aliados han participado en junio en un encuentro de la Alianza Atlántica que, además, se ha reunido en formato Consejo OTAN-Ucrania en una de las sesiones. En los márgenes de la reunión, la ministra Robles ha mantenido encuentros bilaterales con sus homólogos de Turquía y Estonia.

La ministra de Defensa ha comparecido ante la Comisión Mixta de Seguridad Nacional para informar sobre las misiones internacionales con presencia española, el peso económico de la

1 PLENO Y DIPUTACIÓN PERMANENTE, Sesión celebrada el 22 de mayo de 2024, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 22 de mayo de 2024, núm. 41, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CONG/DS/PL/DSCD-15-PL-41-C1.PDF

2 PLENO Y DIPUTACIÓN PERMANENTE, Sesión celebrada el 17 de julio de 2024, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 17 de julio de 2024, núm. 57, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CONG/DS/PL/DSCD-15-PL-57.PDF

3 COMISION DE ASUNTOS EXTERIORES, SENADO, Sesión celebrada el 4 de octubre de 2024, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 4 de octubre de 2024, núm.177, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CONG/DS/CO/DSCD-15-CO-177.PDF

4 COMISION DE ASUNTOS EXTERIORES, SENADO, Sesión extraordinaria celebrada el 13 de agosto de 2024, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 13 de agosto de 2024, núm. 165, https://www.senado.es/legis15/publicaciones/pdf/senado/ds/DS_C_15_165.PDF

5 PLENO, Sesión celebrada el 22 de octubre de 2024, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 22 de octubre de 2024, núm. 51, https://www.senado.es/legis15/publicaciones/pdf/senado/ds/DS_P_15_51.PDF

industria de defensa y, con más detalle, los retos para la seguridad que suponen la ciberseguridad y la desinformación⁶.

Durante este semestre, la ministra de Defensa ha mantenido un contacto frecuente con las misiones españolas en el exterior. Una mención especial ha tenido la misión en Líbano, comandada por un general español, debido al deterioro de la situación regional, que ha resultado, a finales del semestre, en varios ataques a los cascos azules por parte de Israel, criticados por parte de nuestro Gobierno.

La ministra Robles ha mantenido una reunión con el secretario general adjunto de Operaciones Mantenimiento de la Paz de NNUU, con mayor atención a UNIFIL. Robles también ha recibido a los 116 militares españoles que han regresado de la misión de la UE en Mali finalizada en mayo.

También en mayo, a petición del secretario de Defensa de EE.UU., se ha reunido el Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania. Unos días después, el ministro R. Umerov ha conversado con Robles para analizar los próximos paquetes de ayuda militar y el incremento de soldados ucranianos que formará España. Ambos han mantenido una nueva videoconferencia en julio.

La ministra M. Robles ha asistido a la reunión de ministros de Defensa de la Unión, centrado en el apoyo militar a Ucrania. Asimismo, en la segunda de las sesiones los socios han debatido sobre la PCSD en el Sahel y el Mar Rojo, la revisión de la PESCO y los avances en la Capacidad de Despliegue Rápido.

La titular de Defensa ha visitado el Cuartel General del Mando Aliado Conjunto de la OTAN situado en Nápoles (Italia).

A finales de agosto, el titular de Exteriores se ha reunido con el secretario general de la OTAN, J. Stoltenberg, con quien ha abordado la situación en Ucrania, así como la inestabilidad en el vecindario meridional y al reciente nombramiento de un español como representante especial para la región sur.

En esas mismas fechas, Robles ha acudido a la reunión informal de ministros de Defensa de la UE presidida por Borrell para tratar la situación en Ucrania, y la inestabilidad en el Sahel, que exige un mayor compromiso europeo.

Días más tarde, la ministra ha viajado a la base alemana de Ramstein para un nuevo encuentro del Grupo de Contacto de Ucrania liderado por EE. UU. y que ha contado con la participación de Zelenski. Ya en Madrid, Robles ha recibido a su homólogo moldavo, A. Nostavi, y han firmado una carta de intenciones para ahondar en una mayor cooperación bilateral en Defensa.

Los titulares de Exteriores y Defensa han acogido una reunión con sus homólogos portugueses para tratar la situación de Oriente Medio, Ucrania, África, así como la seguridad de la UE y OTAN. Al final del encuentro, han firmado la Declaración conjunta España-Portugal.

6 COMISIÓN MIXTA DE SEGURIDAD NACIONAL, Sesión celebrada el 20 de mayo de 2024, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 20 de mayo de 2024, núm. 31, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CORT/DS/CM/DSCG-15-CM-31.PDF

III. COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO

El Consejo de Ministros ha aprobado el Plan Director de la Cooperación Española 2024-2027, encargado de fijar los objetivos y prioridades para ese periodo⁷. Dicho plan ha sido explicado en la Comisión de Cooperación Internacional para el Desarrollo del Congreso de los Diputados por el director de la AECID, A. Leis⁸. Y, posteriormente, ha sido presentado de forma oficial por el titular de Exteriores. Paralelamente, se ha aprobado el nuevo Estatuto de las Personas Cooperantes, que fortalece el marco regulatorio y lo adapta a la situación actual, mejorando los derechos de los cooperantes, los deberes de los cooperantes y las entidades o algunas medidas para promover la formación y el desarrollo profesional. En junio, la Comisión de Cooperación Internacional para el Desarrollo del Senado ha acogido la comparecencia de la secretaria de Estado de Cooperación Internacional, Eva M^a Granados, para informar de las líneas generales de la secretaria y detallar el Plan Director ya mencionado⁹.

A mediados de agosto, nuestro país ha sido elegido para albergar la IV Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo por parte de Naciones Unidas. El acto tendrá lugar en Sevilla, el próximo verano.

Durante el viaje oficial del rey Don Felipe a Jordania en el mes de octubre, el monarca ha visitado el campo de refugiados de Baqa'a que cuenta con un proyecto financiado por la AECID a través de UNRWA.

IV. EUROPA Y SU REPERCUSIÓN EN LA POLÍTICA EXTERIOR ESPAÑOLA

En mayo, P. Sánchez se ha reunido con el presidente del Consejo Europeo, C. Michel, y con el vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, M. Sefcovic, para repasar el futuro y los retos de la UE. Igualmente, tras el relevo en el cargo, el presidente Sánchez ha recibido en la Moncloa al próximo presidente electo del Consejo Europeo, A. Costa.

El presidente del Gobierno ha participado en la cumbre de la Comunidad Política Europea organizada en el mes de julio por el Reino Unido, con el foco en la guerra en Ucrania, la migración o la defensa de la democracia. En los márgenes del evento, Sánchez se ha reunido de forma bilateral con sus homólogos de Reino Unido, Ucrania, Países Bajos, Islandia y Armenia.

7 MINISTERIO DE ASUNTOS EXTERIORES, UNIÓN EUROPEA Y COOPERACIÓN, *Plan Director de la Cooperación Española para el Desarrollo Sostenible y la Solidaridad Global 2024-2027*, 2024, https://www.exteriores.gob.es/es/PoliticaExterior/Documents/Cooperaci%C3%B3n%20para%20el%20desarrollo/Plan%20Director%20de%20la%20Cooperaci%C3%B3n%20Espa%C3%B1ola_FINAL.pdf

8 COMISIÓN DE ASUNTOS EXTERIORES. CONGRESO DE LOS DIPUTADOS. Sesión celebrada el 15 octubre de 2024, *Diario de Sesiones del Congreso de los Diputados*, 15 de octubre de 2024, núm. 179, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/CONG/DS/CO/DSCD-15-CO-179.PDF

9 COMISIÓN DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL AL DESARROLLO, Sesión celebrada el 10 de junio de 2024, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 10 de junio de 2024, núm. 132, https://www.congreso.es/public_oficiales/L15/SEN/DS/CO/DS_C_15_132.PDF

Durante el Consejo de Asuntos Exteriores de la UE de mayo, los ministros han tratado los temas recurrentes de los últimos meses: la agresión de Rusia a Ucrania y las situaciones en Oriente Medio, Georgia, Venezuela y Haití. Además, en el Consejo de Asuntos Exteriores celebrado en junio, Albares y el resto de los ministros comunitarios han abordado la situación en Ucrania con su homólogo ucraniano, así como la situación en Gaza, además de otros temas como los Balcanes, el Cáucaso o la Región de los Grandes Lagos.

El ministro de Interior ha participado en la reunión del Consejo de Asuntos de Interior en el que la comisaria ha presentado el Plan de Implementación del Pacto sobre Migración y Asilo.

La ministra Ana Redondo ha participado en el primer Consejo de Ministros de Igualdad, el primero dedicado exclusivamente a este tema.

Por su parte, la agenda bilateral con Ucrania ha sido tan intensa como en los últimos semestres. Destaca la visita oficial del presidente V. Zelenski a España, que ha sido recibido por los reyes. Zelenski ha rubricado con Sánchez un acuerdo político bilateral de seguridad y defensa que incluye asistencia humanitaria, reconstrucción y búsqueda de paz¹⁰. En materia multilateral, en el mes de junio se ha celebrado la Cumbre sobre la Paz en Ucrania, con la participación del presidente, en la que se ha debatido la seguridad nuclear, la seguridad alimentaria y la dimensión humanitaria del conflicto.

Portugal ha sido el destino del primer viaje oficial de la princesa Leonor, en el que se ha reunido con el presidente de la República, M. De Sousa. La agenda con el país luso también ha incluido un encuentro entre ministros de Exteriores en mayo. Meses más tarde, ha tenido lugar una cumbre luso-española en Lisboa que ha puesto de manifiesto los estrechos vínculos bilaterales.

El rey ha realizado un viaje oficial a los países bálticos y se ha reunido con el presidente estonio, A. Karis, lituano, G. Nauseda, y letón, E. Rinkevics, así como la primera ministra letona, E. Silina. Además, ha visitado los contingentes españoles presentes en la región.

En este semestre se han celebrado las jornadas checo-españolas. En este marco, el ministro Albares se ha reunido con su homólogo checo, M. Dvořák, para repasar las buenas relaciones políticas y económicas bilaterales, así como compartir impresiones sobre asuntos europeos.

Pedro Sánchez ha realizado una visita oficial a Rumanía y se ha reunido con su primer ministro, M. Ciolacu, para repasar la agenda bilateral y asuntos comunitarios, principalmente las prioridades en el próximo ciclo de la UE.

A finales de agosto, Albares ha participado en la reunión de ministros de exteriores en Gynich para tratar el apoyo a Ucrania, así como la creciente inestabilidad de Oriente Medio. En el marco de este viaje, el titular de Exteriores ha podido mantener encuentros bilaterales con distintos homólogos europeos, así como el ministro de Exteriores turco, H. Fidan.

10 LA MONCLOA, *Acuerdo de Cooperación en materia de seguridad entre España y Ucrania*, 27 de mayo de 2024, <https://www.lamoncloa.gob.es/presidente/actividades/Documents/2024/270524-Mou-Ucrania-Esp.pdf>

Posteriormente, el jefe de la diplomacia española se ha reunido con el nuevo ministro de Exteriores gallo, S. Séjoruné con quien ha tratado aspectos como el necesario impulso a las interconexiones entre ambos países.

El titular de Exteriores de Macedonia del Norte ha visitado España, en donde se ha reunido con su homólogo español para repasar las relaciones bilaterales.

A mediados de octubre, P. Sánchez ha visitado al papa Francisco en el Vaticano en donde ha tratado la importancia de trabajar por una menor tensión internacional, así como impulsar el diálogo y la defensa de los derechos humanos. Más tarde, el presidente del Gobierno ha acudido a Chipre para asistir a la Cumbre MED9 que reúne a nueve Estados miembros del Mediterráneo y que, además, cuenta con la participación de la presidenta de la Comisión. Allí se han abordado aspectos como la relevancia de las interconexiones energéticas y, a su vez, se ha reconocido la importancia de la nueva cartera del Mediterráneo en el seno de la nueva Comisión.

Albares ha acudido a la reunión del Consejo, en su formación de Asuntos Exteriores, celebrado en Luxemburgo para tratar la importancia de la misión FINUL y UNFIL en el Líbano y, por parte de España, expresar su rechazo a los ataques llevados a cabo por Israel. Además, ha podido mantener encuentros bilaterales, entre los que destaca su reunión con el recién nombrado titular de Exteriores de Francia, J.N. Barrot.

Días más tarde, el Consejo Europeo se ha reunido y ha contado con la participación de Pedro Sánchez quien, posteriormente, ha viajado hasta Lovaina en donde su homólogo belga le ha mostrado las instalaciones de uno de los principales centros de investigación de nanotecnología del mundo.

A mediados de octubre, Albares ha acudido a un nuevo encuentro del Consejo de Asuntos Exteriores para volver a abordar la situación del Líbano y los ataques a la misión militar de la ONU. Más tarde, ha mantenido un nuevo encuentro con su homólogo británico para tratar la situación de Gibraltar.

La ciudad condal ha acogido a finales de octubre la reunión anual de la iniciativa europea Unión por el Mediterráneo que, entre otros temas, ha tratado la situación de Oriente Medio.

V. AMÉRICA

España ha sido elegida sede de la XXX Cumbre Iberoamericana de 2026. Por ello, Albares ha reunido a los embajadores latinoamericanos acreditados en España y a las instituciones del espacio iberoamericano para trasladarles que el objetivo de la Cumbre será reafirmar el sistema de cooperación de la asociación latinoamericana.

La secretaria de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo, S. Sumelzo, ha comparecido ante la Comisión de Asuntos Iberoamericanos para explicar las líneas estratégicas del departamento¹¹.

11 COMISIÓN DE ASUNTOS IBEROAMERICANOS, Sesión celebrada el 9 de mayo de 2024, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 9 de mayo de 2024, núm. 107, https://www.congreso.es/public_oficiales/

En materia de relaciones transatlánticas, el ministro de Exteriores se ha reunido en Washington con el secretario de Estado A. Blinken para revisar las relaciones bilaterales y las posiciones de ambos respecto a los conflictos en Ucrania y Gaza. En junio, la ministra Robles ha conversado con su homólogo estadounidense para tratar los suministros a Ucrania.

Los asuntos relacionados con Venezuela también han ocupado una parte importante de la agenda, especialmente tras la celebración de las elecciones en el país, con sospechas de fraude por parte del Gobierno de N. Maduro. Por su parte, España se ha adherido a la Declaración de Santo Domingo y ha acogido al líder de la oposición, E. González, en Madrid. Asimismo, la Comisión de Asuntos Iberoamericanos ha recibido en junio, un mes antes de las elecciones, la comparecencia de la política opositora M. C. Machado¹².

Felipe VI ha acudido a la toma de posesión del presidente electo de Panamá, J. R. Mulino Quintero, celebrada a finales de junio. El ministro de Exteriores panameño se ha reunido en España con el titular español para tratar asuntos económicos, de cooperación y consultas políticas. El monarca también ha encabezado la delegación española en las tomas de posesión del presidente salvadoreño, N. Bukele, y dominicano, S. E. L. Abinader.

La reina Leticia ha realizado en junio un viaje de cooperación a Guatemala, socio prioritario de la cooperación española.

En mayo, el Gobierno español ha llamado a consultas a su embajadora en Argentina tras unas palabras vertidas por el presidente argentino, Javier Milei, contra la esposa del presidente.

En septiembre, el jefe de la diplomacia española se ha reunido con su homóloga haitiana en Madrid para abordar y apoyar la necesaria estabilización del país.

Semanas más tarde, la recién elegida presidenta mexicana, C. Sheinbaum, ha excluido al rey de la ceremonia de su toma de posesión al exigir una disculpa por su no respuesta a la carta enviada por parte de su predecesor en la que exigía disculpas por el papel de España durante la Conquista. Por su parte, el Gobierno ha elevado una queja formal y no ha acudido a la ceremonia.

En los márgenes de la 79ª sesión de la Asamblea General de la ONU, Albares ha podido celebrar distintos encuentros bilaterales con sus homólogos de la región tales como los ministros brasileño, mexicano y colombiano.

VI. MEDITERRÁNEO MERIDIONAL, MAGREB Y ORIENTE PRÓXIMO

La agenda exterior con relación a Palestina ha sido especialmente intensa, debido al reconocimiento formal al Estado Palestino, realizado el 28 de mayo simultáneamente con Noruega e

[L15/SEN/DS/CO/DS_C_15_107.PDF](#)

12 COMISIÓN DE ASUNTOS IBEROAMERICANOS, Sesión celebrada el 10 de junio de 2024, *Diario de Sesiones de las Cortes Generales*, 10 de junio de 2024, núm. 133, https://www.senado.es/legis15/publicaciones/pdf/senado/ds/DS_C_15_133.PDF

Irlanda. Antes de formalizar el reconocimiento, P. Sánchez ha conversado con el presidente de la Autoridad Palestina, y esa misma semana, España ha recibido a diversas autoridades, como los ministros de Exteriores de Palestina, Arabia Saudí y Catar, así como el secretario general de la Organización para la Cooperación Islámica. La intensa agenda regional se ha reforzado con conversaciones con el primer ministro iraquí, M. Al Sudani, el ministro de Exteriores egipcio, S. Shoukry, y el primer ministro libanés, N. Mikati. En materia justicia internacional, España ha presentado una Declaración de Intervención en el procedimiento iniciado por Sudáfrica contra Israel ante la Corte Internacional de Justicia sobre la aplicación de la Convención para la prevención y la sanción del delito de genocidio, aplicado a las acciones de Israel en la Franja de Gaza. Durante la conferencia de Respuesta Humanitaria para Gaza, celebrada en junio en Jordania, el presidente del Gobierno ha anunciado un paquete adicional de 16 millones de euros en apoyo a Palestina.

En junio, se ha celebrado la VIII Reunión de Alto Nivel España-Turquía, con la presencia de autoridades del país otomano encabezadas por el presidente de la República, R. T. Erdoğan. En la reunión, se han cerrado acuerdos de cooperación económica y comercial y se han firmado trece Memorandos de Entendimiento.

España ha inaugurado el Diálogo Estratégico con Catar que tiene el ámbito comercial y de inversiones como foco principal.

Ese mismo mes, el jefe de la diplomacia española ha participado en un encuentro con países europeos, árabes e islámicos para impulsar el fin de la guerra en Gaza y la búsqueda de la aplicación de la solución de dos Estados. De igual modo, ha mantenido reuniones bilaterales con sus homólogos de Arabia Saudí, Jordania y Noruega. En esas mismas fechas, P. Sánchez ha recibido en la Moncloa a presidente del Estado de Palestina y la Autoridad Palestina, M. Abbas.

En el marco de la 79ª período de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas, Pedro Sánchez ha podido reunirse con el primer ministro de Marruecos, A. Akhannouch, para tratar, entre otras cuestiones, la gestión de flujos migratorios. Posteriormente, ha celebrado un encuentro con el rey de Jordania y, finalmente, con el primer ministro de Líbano.

En plena escalada del conflicto en Oriente Medio, Felipe VI ha realizado el viaje oficial a Jordania que había sido programado con anterioridad. El rey ha acudido acompañado por el ministro de Exteriores y el director de la AECID. Posteriormente, Albares ha viajado a Egipto en donde ha mantenido encuentros con las principales autoridades del país.

Sánchez ha participado en la I Cumbre UE–Consejo de Cooperación del Golfo celebrada en Bruselas. Durante su estancia en la capital europea, ha podido reunirse con el ministro de Kuwait, el Jeque A. Abdullah Al– Ahmad Al– Sabah, y con el príncipe heredero de Arabia Saudí, M. Bin Slamn.

VII. ÁFRICA SUBSAHARIANA Y AUSTRAL

En junio, el titular de Exteriores ha realizado un viaje oficial a África Occidental. En Gambia, Albares ha sido recibido por el presidente, A. Barrow, y el ministro de Exteriores, M. Tangara.

Asimismo, en Senegal, el ministro ha sido recibido por el presidente y ha mantenido reuniones con los ministros del Interior y Exteriores.

En junio, Albares ha visitado Cabo Verde y ha mantenido encuentros con el presidente de la República, J.M. Neves, con el primer ministro, U. Correia e Silva, y con el titular de Exteriores, A. Rui de Figueiredo.

El jefe de la diplomacia española se ha reunido con la ministra mozambiqueña V. Macamo para revisar las relaciones bilaterales en temas como cooperación al desarrollo, seguridad, desarrollo económico o diplomacia cultural, así como el apoyo de España a la lucha contra el terrorismo en la zona.

El ministro Albares ha recibido a la ministra ghanesa S. Ayorkor Botchwey para revisar las relaciones en materia migratoria seguridad marítima o cooperación al desarrollo.

En julio, la titular de Defensa se ha reunido con su homólogo nigeriano, M. Badaru Abubakar, que ha visitado España para conocer las posibilidades de la industria de Defensa en España.

A mediados de agosto, Robles ha viajado a la República Democrática del Congo para reforzar lazos en materia de Defensa. Un mes más tarde, la ministra se ha reunido en Madrid con su homólogo camerunés, J. Beti Assomo, para firmar un Acuerdo Marco de Cooperación en Defensa.

A principios de septiembre, el ministro Albares ha presidido la reunión de embajadores africanos para abordar la futura “Estrategia de África” que, posteriormente, se llevará al Consejo de Ministros.

Por su parte, Sánchez ha realizado una gira por África en donde ha visitado los países de Mauritania, Gambia y Senegal para reforzar la cooperación entre España y estos países, especialmente en cuestión migratoria.

VIII. ASIA Y PACÍFICO

El titular de Economía, C. Cuerpo, ha presidido, con su homólogo chino, Wang W., la Comisión Mixta Económica e Industrial Hispano-China, dedicado a estrechar las relaciones entre ambos países.

El ministro de Exteriores ha reunido a los embajadores asiáticos acreditados en España para debatir la cooperación con esos países y ha anunciado el refuerzo de la presencia política, económica y cultural de España en la región.

En el contexto del conflicto entre la UE y China por la aprobación de sanciones a los vehículos eléctricos del país asiático, el presidente del Gobierno ha visitado China en donde se ha podido reunir, entre otros, con el presidente chino, Xi J., y el primer ministro, Li Q. con quienes ha constatado la importancia de las relaciones bilaterales existentes entre ambos países.

Durante la visita a New York para participar en la 79ª periodo de sesiones de la Asamblea General de la ONU, Albares se ha reunido bilateralmente con sus homólogos de la India, Corea del sur u Omán.

A finales de octubre, Pedro Sánchez y su mujer han visitado a la India en donde se ha reunido con las principales autoridades del país. Además, Sánchez junto con Modi ha inaugurado la planta de Airbus y TATA que se prevé fabrique cuarenta aviones C-295.

IX. ORGANISMOS INTERNACIONALES Y DIPLOMACIA MULTILATERAL

La 79ª sesión de la Asamblea General de Naciones Unidas en New York ha marcado la agenda multilateral de este semestre. Al encuentro ha acudido el presidente del Gobierno acompañado por el titular de Exteriores. Durante su intervención, Sánchez no ha dudado en destacar que “la paz, la democracia y el desarrollo son esenciales para el progreso de las naciones”. El presidente también ha intervenido en la primera reunión del Grupo de Líderes del Plan de Estímulo de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas.

A finales de agosto, Sánchez ha presentado en Dakar la iniciativa Alianza África Avanza para impulsar la inversión, formación y creación de tejido productivo en el continente vecino.

En el mes de octubre, ha tenido lugar la cumbre del G-20 en Brasil y España, como invitada permanente, ha acudido al encuentro.

Finalmente, cabe mencionar que España ha sido elegida para integrar el Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas durante el periodo 2024-2027.